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В третьем номере журнала "Российский Журнал Биологических 
Инвазий" за 2014 г. представлены 6 статей. Ниже представлены краткие 
аннотации этих работ. 

Болтачев А.Р., Карпова Е.П. Фаунистическая ревизия чужеродных видов 
рыб в Чёрном море. По результатам оригинальных и литературных данных за период 
с 1998 по 2013 г. в Чёрном море достоверно установлены находки 25 чужеродных 
морских видов рыб, из которых 16 зарегистрированы впервые, и 9, ранее известные  
по единичным экземплярам, обнаружены в новых участках прибрежной зоны моря. 
Наибольшее число из этих новых видов – 21, обнаружено возле черноморского 
побережья Крыма. Предполагается натурализация 13 видов, 6 отнесены к группе 
факультативных эпизодически встречающихся и 6 – к случайным видам. 
Рассматриваются основные векторы вселения и причины значительного увеличения 
случаев регистрации аллохтонных рыб за пятнадцатилетний период. 

Горяйнова З.И., Кацман Е.А., Завьялов Н.А., Хляп Л.А., Петросян В.Г. 
Оценка древесно-кустарниковых кормов речного бобра (Castor fiber L.) и 
изменение стратегии кормодобывания при их истощении. Представлены 
результаты сравнительного анализа количественных характеристик древесно-
кустарниковых кормов в активных и заброшенных поселениях на территории 
Приокско-Террасного заповедника в бассейне р. Таденка, где бобры обитают более  
60 лет. С использованием однофакторного дисперсионного анализа по фактору типа 
поселения (активные, заброшенные) показано, что многолетнее кормодобывание в 
поселениях приводит к уменьшению видового богатства (P=0.068) древостоя. 
Представлены различные гипотезы избирательного кормового воздействия бобров на 
различные ярусы растительного покрова (древостоя, подроста-подлеска). Обсуждаются 
факты, приводящие к разреживанию и изменению возрастной структуры древостоя и 
подроста-подлеска. Наблюдается изменение видового состава, сопровождающееся 
увеличением доли мало поедаемых и непоедаемых видов. Сделан вывод о том, что если 
при первичном использовании полоса кормодобывания не превышала 50 м, то при 
многократном использовании поселения и при отсутствии хищников зона 
кормодобывания расширяется до 165 м. Этот вывод подтверждается на основе точного 
критерия Фишера (P=0.005), χ2 с поправкой Йетса (P=0.002), отношения правдоподобия 
(P=0.0002). При повторных заселениях в ранее использованные поселения с не 
восстановившимися кормовыми ресурсами в бассейне р. Таденки основным местом 
заготовки древесно-кустарниковых кормов становится удалённая зона в пределах от 50 
до 165 м от берега. 

Кассал Б.Ю. Последствия интродукции телеутки Sciurus vulgaris exalbidus 
(Pallas, 1778) на территорию Омской области. На территории Омской области белка 
обыкновенная Sciurus vulgaris представлена тремя хорологическими группами с 
различными географическими и демографическими показателями. Первая – обитающая 
в подзонах южной тайги, северных смешанных и лиственных лесов аборигенная группа 
S. v. martensi. Вторая – сформировавшаяся в подзоне южных смешанных лесов в 
результате интродукции в 1957–1960 гг. S. v. exalbidus на территорию обитания S. v. 
martensi гибридная группа, отличная от аборигенной соотношением цветовых морф и 
динамикой численности и плотности. Третья – сформировавшаяся в центральной 
лесостепи в искусственных хвойных посадках в результате интродукции в 1976–1984 



гг. S. v. exalbidus на свободную территорию, малочисленная с разреженной плотностью 
и характерным соотношением цветовых морф. 

Мартемьянов В.И. Пороговые концентрации катионов во внешней среде, 
необходимые для поддержания ионного баланса между организмом вселенца 
Elodea canadensis Michaux и пресной водой. Содержание натрия, калия, кальция, 
магния у вселенца Elodea canadensis в полевых условиях составило, соответственно, 
14.5±0.7, 56.2±0.9, 241.5±15.2, 26.4±0.2 ммоль/кг сырой массы; различных фракций 
воды: общей 80.3±0.7%, свободной 77.5±0.8%, связанной 2.73±0.14%. Пороговые 
концентрации натрия, калия, кальция, магния в воде, необходимые для поддержания 
ионного баланса между организмом растения и средой составляют 0.0014–0.0021, 
0.00013–0.00024, 0.12–0.16, 0.0056–0.0075 ммоль/л, соответственно. Уменьшение 
минерализации воды сопровождалось снижением уровня натрия, кальция, магния в 
растениях и увеличением градиентов концентрации катионов между организмом и 
средой, усиливая нагрузку на системы поддержания водно-солевого обмена. При этом 
доля сухого вещества в растениях снижалась, а воды – увеличивалась. При таких 
напряжённых условиях затраты внутренних ресурсов на поддержание 
жизнедеятельности организма преобладают над процессами накопления органических 
веществ. На основе данных по пороговым концентрациям катионов в среде для 
различных видов гидробионтов приводится сравнительный анализ их способности 
осваивать низко минерализованные пресноводные водоёмы. 

Орлова-Беньковская М.Я. Массовое размножение божьей коровки Harmonia 
axyridis (Pallas, 1773) (Coleoptera, Coccinellidae) на Кавказе и возможные источники 
инвазии. Недавно было установлено, что божья коровка гармония изменчивая 
(Harmonia axyridis), быстро расселяющаяся по всему миру, акклиматизировалась на 
Кавказе. По нашим данным, область её массового размножения охватывает всё 
черноморское побережье Краснодарского края и часть побережья Абхазии, а также 
южные и северные предгорья Главного Кавказского хребта. К северу от водораздела 
хребта встречаются как светлые особи (форма succinea), так и тёмные (форма 
spectabilis), однако среди 220 экземпляров, собранных к югу от водораздела, не 
обнаружено ни одного тёмного. Это резкое различие между популяциями указывает на 
то, что они имеют разное происхождение. Предположительно, в Закавказье жуки 
появились в результате массовых выпусков в Грузии в 1980-е гг., а севернее – в 
результате более поздних выпусков в Краснодарском крае или вследствие 
самопроизвольного расширения европейского ареала. Появление нового массового 
многоядного хищника-доминанта не может не сказаться на состоянии энтомофауны 
Кавказа. Под угрозой оказались, прежде всего, местные божьи коровки, а также 
бабочки, гусеницы которых развиваются на листьях. Кроме того, H. axyridis способна 
повреждать фрукты и виноград, поэтому может нанести ущерб кавказскому 
плодоводству и виноделию. 

Соколов С.Г., Протасова Е.Н. Паразиты интродуцированного ротана 
Perccottus glenii (Actinopterygii: Odontobutidae) на северной границе ареала 
хозяина. Водоёмы города Мирного (Архангельская область РФ) и его окрестностей 
являются наиболее северными точками регистрации интродуцированного ротана. 
Получены первые сведения о паразитофауне ротана в этом регионе; обнаружены 
Trichodina mutabilis, Goussia sp., Spironucleus sp. и личинка Nematoda gen. sp. 
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The third issue of the Russian Journal of Biological Invasions (2014) presents 
6 articles. The brief summaries of these articles are presented below. 

Boltachev A.R, Karpova E.P. Faunistic revision of alien fish species in the Black 
Sea. According to the results of original and literary data for the period of 1998 to 2013, it 
was reliably established the findings of 25 alien marine species in the Black Sea, 16 of which 
were registered for the first time, and nine, previously known at single specimens, were found 
in new areas of the coastal zone of the sea. The greatest number of these new species (21) was 
found near the Black Sea coast of Crimea. Naturalization is assumed to 13 species, six species 
are assigned to the group of facultative fish, and six – to random species. The main vectors of 
introduction and reasons for the increase of registrations of allochthonous fish are considered 
for the last fifteen years. 

Goryainova Z.I., Katsman E.A., Zavyalov N.A., Khlyap L.A., Petrosyan V.G. 
Evaluation of tree-shrub forage of Eurasian beaver (Castor fiber L.) and changes in 
foraging strategy after forage depletion. The results of comparative analysis of tree-shrub 
beaver forage quantitative characteristics for active and abandoned beaver settlements in the 
basin of Tadenka River, Prioksko-Terrasny Nature Reserve, where beavers inhabit for more 
than 60 years, are presented. Using one-way ANOVA analysis with the settlement type 
(active or abandoned) as a factor, it was shown that long-term foraging of beavers in the 
settlements leads to a decrease in species richness (P = 0.068). Different hypotheses of the 
impact of beaver selective foraging on the forest layers (forest stand, undergrowth) were 
presented. The factors leading to thinning and changes in the age structure of the forest stand 
and undergrowth were discussed. The changes in the species composition were observed, 
which were accompanied by an increase of proportion of minor and uneaten species by 
beaver. The conclusion was made that while during the first time habitat utilization the 
foraging zone does not exceed 50 m, when the habitat is utilized repeatedly the foraging 
extends up to 165 meters in the absence of predators. This conclusion was confirmed using 
Fisher's exact test (P = 0.005), Yates' chi-squared test (P = 0.002), Likelihood ratio test  
(P = 0.0002). In case of beaver’s repeated utilization of the Tadenka basin settlements with 
not recovered food resources, a distant zone within 50 to 165 m from the bank becomes the 
main zone for tree-shrub foraging. 

Kassal B.Yu. Consequences of introduction of teleut Sciurus vulgaris exalbidus in 
Omsk oblast. In Omsk oblast the Sciurus vulgaris is represented by three chorological groups 
with different geographic and demographic characteristics. The first one lives in the southern 
taiga subzone, northern mixed and deciduous forests and represents an indigenous group of S. 
v. martensi. The second one formed in the southern subzone of mixed forests as a result of the 
introduction in 1957–1960 of S. v. exalbidus into the territory of habitation of S. v. martensi 
and represents a hybrid group different from the aboriginal one by the ratio of native color 
morphs and population dynamics and density. The third one formed in the central forest-
steppe in artificial pine plantations as a result of the introduction in 1976–1984 of  
S. v. exalbidus into the free area, it is small with sparse density and a characteristic ratio of 
color morphs. 

Martemyanov V.I. Threshold concentrations of cations in external environment 
required for ionic balance maintenance between organism of invader Elodea canadensis 
Michaux and fresh water. The content of sodium, potassium, calcium, magnesium in 



invader pondweed Elodea canadensis in field conditions constituted 14.5±0.7, 56.2±0.9, 
241.5±15.2, 26.4±0.2 mmol/kg wet mass, respectively; and content of various fractions of 
water was as followed: general 80.3±0.7%, free 77.5±0.8%, connected 2.73±0.14%. 
Threshold concentrations of sodium, potassium, calcium, magnesium in the water, necessary 
for maintenance of ionic balance between organism of plants and medium were 0.0014–
0.0021, 0.00014–0.00024, 0.11–0.16, 0.0056–0.0075 mmol/l, respectively. Reduction of 
water mineralization was accompanied by essential drop of levels of sodium, calcium, 
magnesium in plants and augmentation of concentration gradients of cations between 
organism and medium, enhancing load on systems for maintenance of water-salt exchange. At 
that, the portion of dry substance in plants lowered, and the portion of water increased. Under 
such intense conditions the power expenses for maintenance of vital activity of organism 
prevail above the processes of accumulation of organic substances. On the basis of the data of 
threshold cation concentrations in the medium, the comparative analysis for ability of various 
species of aquatic organisms to master low mineralized freshwater reservoirs is given. 

Orlova-Bienkowskaja M.Ja. Propagation of invasive Harlequin ladybird Harmonia 
axyridis (Pallas, 1773) (Coleoptera, Coccinellidae) in the Caucasus and possible sources 
of invasion. Invasive Harlequin ladybird (Harmonia axyridis) has become a dominant 
ladybird species in the Black Sea coast of Krasnodar Region, in the part of the Black Sea 
coast of Abkhazia and in the southern and northern foothills of the Greater Caucasus. Both 
light and dark specimens (form succinea and form spectabilis, respectively) occur in 
Ciscaucasia. But there were no dark specimens among 220 beetles, collected in 
Transcaucasia. This dramatic difference between the populations points to their different 
origin. Probably, Transcaucasian population appeared as a result of the intentional 
introduction in 1980s. And the Ciscaucasian populations appeared as а result of some later 
releases of beetles or as а result of spontaneous expansion of European invasive range. 
Propagation of this alien predator can cause declines of native Caucasian ladybirds and some 
butterflies. Besides, H. аxyridis can become a serious pest of Caucasian fruit and wine 
production. 

Sokolov S.G., Protasova E.N. Parasites of introduced rotan Perccottus glenii 
(Actinopterygii: Odontobutidae) at the northern border of host range. The water bodies 
of the city of Mirny and its environs (Arkhangelsk oblast, Russian Federation) are the most 
northern sites of record for introduced rotan. The first data on rotan parasite fauna in this 
region are presented; the species Trichodina mutabilis, Goussia sp., Spironucleus sp. and 
larvae of Nematoda gen. sp. were found during the investigation. 

 


